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CBA新赛季最佳球
员和最佳教练的奖杯设
计给人留下了深刻印象，

也让人感慨“联赛终于开始用心了”。而这两
座极具设计感的奖杯，皆出自华东师范大学美
术学院雕塑系青年教师温熙超之手。能够将
专业知识运用到自己的爱好中来，对于温熙超
来说是一种莫大的幸运。此外在他看来，篮球
与雕塑一样，同样都需要匠人精神。

青年报记者 蔡创

“每个男生在中学时期
都埋藏着一个篮球梦，我也
不例外，在高中和大学的时
候最为疯狂，经常打到天昏
地暗。”“高中时候就学的艺
术，在大二分专业的时候选
择了雕塑，也没觉得两者有
什么冲突，动静结合，我觉得
反而挺好的。”

尽管是一名雕塑家，但温熙
超却是一名不折不扣的篮球迷，
从初中开始初次接触到篮球后，
这一打便是十余年，“每个男生
在中学时期都埋藏着一个篮球
梦，我也不例外，在高中到和大
学的时候最为疯狂，经常打到天
昏地暗。”

而喜欢打球的温熙超同样
痴迷于看球，“最喜欢的球队是
马刺，喜欢他们的团队篮球和行
云流水的配合。不过最喜欢的
球星却是科比，喜欢他华丽的球
风以及对于胜利的执着。不过
在科比退役之后，我现在比较喜
欢库里，可能他们身上都有着逆
天的得分能力和唯美的动作。”
至于CBA，温熙超坦言从小看得
其实并不多，“但是也知道像刘
玉栋、姚明和王治郅等这些名
宿，还有八一队、广东队这两支
CBA的新老两代王朝。”

不过好动的温熙超，却在后
来的专业中选择了需要专注和
安静的雕塑，但对于这样动静巨
大的反差，温熙超却表现得习以
为常：“因为我高中时候就学的
艺术，所以后来考到了海南大
学，在大二分专业的时候选择了
雕塑，随后研究生考到了中央美
术学院雕塑系，就这样本科、硕
士一路走来，也没觉得两者有什
么冲突，动静结合，我觉得反而
挺好的。”

一个人如果能够将爱好与
自己的专业结合起来，无疑是一
件幸福的事情，温熙超能够得到
这次设计奖杯的机会，也完全是
出于机缘巧合。“之前的 CBA 奖
杯因为各种原因被诟病挺多的，
所以今年就准备有一个大的创
新，姚主席也委托助理寻找了很
多设计者。就在一次无意中他
从网上看到了我的人体雕塑作
品，就觉得还挺合适的，因为篮
协希望MVP的奖杯是具象的，像
NBA那样，他们的初衷就是想把

CBA的文化放进去，变得更加油
内涵。”之前温熙超的雕塑风格，
是以具象写实为主，大部分作品
都是写实，有人物、动物还有一
些命题的创造，这次设计CBA奖
杯，是他首次接触体育类的题
材。

“如果要做好一件雕塑
作品，那么每一个细节要做
好尽善尽美，一项作品要让
80%的人们欢迎，你至少要
付出200%的努力，如果你只
付出了100%的努力，可能也
就只有 30%的人觉得还可
以，这在具象雕塑中也是最
难的部分。”

此前，CBA的常规赛MVP奖杯
就饱受争议，两届MVP得主丁彦
雨航的常规赛MVP奖杯被网友扒
出是网上购买的果盘加上一个
底座。如何打破常规，让奖杯体
现人文特点，突出对于球员的尊
重，是温熙超一直在思考的。

“今年最有价值球员的奖杯
叫战神杯，顾名思义就是以战神
刘玉栋的名字来命名，因此雕塑
的具象就确定为他的投篮动
作。不过刘玉栋的投篮本来有
很多初稿，当初我通过助理也和
姚明探讨了很久，最终权衡了多
次。由姚主席亲自确定了跳投
这个动作。因为我对篮球比较
了解，总的来说跳投的话会有一
个起跳最高点出手的状态，而且
脚与地面也有一个距离。根据
这个特点我就在雕塑的脚和地
面之间加了一个水晶状的造型，
这样一方面让人感觉到硬朗，还
有就是让脚有种腾空的状态。
而且刘玉栋的手型投篮比较直，
并且向右侧倾斜。身材也属于
典型的东方人身材，如果按照原
样做出来会显得稍显敦实，为了
让他有一种飘逸的感觉，我就把
身形再拉长了一点。”

这样一来，战神杯便采用
具象写实的雕塑手法塑造其奖
杯主体部分，人物跳起投篮，动
作果敢，形神兼备。奖杯人物
支撑部分，是采用型似岩石的
晶体状造型，同篆书“战神杯”
三字结合设计，意在突出战神
意如顽石拔地而起的英朗气
质，同时篆书又彰显中国传统
文化之神韵。

而与战神杯严苛的要求相

比，最佳教练奖杯便显得简洁
明，“姚明的意思是澄海杯（最佳
教练奖杯）在制作上简单、明确
一点就行，可以用战术板。于是
我就想战术板和篮球本身就是
属于比较规矩的，因此决定奖杯
主体造型就是由一个篮球和一
个战术板组成，其整体呈现出一
个V字造型，给予胜利之意，同时
也是对最佳教练运筹帷幄能力
的充分肯定。奖杯底座部分雕
刻了钱澄海先生的浮雕头像，用
以纪念钱先生在篮球事业上的
丰功伟绩，在选材上选择了镀金
的质感。”

在打球的时候，温熙超就是
一个每球必争，渴望取胜的人。
在专业上，温熙超同样是一个精
益求精，追求完美的雕塑家。在
他看来，如果要把两者做好，都
不可避免地需要匠人精神。

“如果要做好一件雕塑作
品，那么每一个细节要做到尽善
尽美，一项作品要让80%的人们
欢迎，你至少要付出 200%的努
力，如果你只付出了 100%的努
力，可能也就只有30%的人觉得
还可以，这就是对细节的要求。
只有反复的推敲和调整，才能够
达到最和谐好看的状态，这在具
象雕塑中这也是最难的部分。”
温熙超说道。

“作为一个雕塑家，我们在
学习的阶段，在人体骨骼和肌肉
的解剖上，就需要了解得非常深
入，尤其在做运动员雕塑的时
候，要把他的任何一个部位都做
得非常精准。”这两座奖杯从设
计到出炉前后总共用了3个月左
右的时间，“在初步的时候先用
泥稿，因为任何雕塑作品，都是
先要用泥稿来完成，先用泥把整
体的形象呈现出来，再用它来铸
造成完整的效果。

“在篮球领域有很多伟
大的球员，我们需要用雕塑
的方式来纪念他伟大的成
就。”“奖杯展示后也受到了
社会各界的认可，雕塑艺术
通过奖杯呈现出来后不再是
少部分人喜爱的艺术形式
了，这种方式让更多的人感
受到雕塑的魅力，同时也提
升了体育文化的知名度。”

尽管程序和工艺都十分复
杂，不过出于对篮球这项运动的
充分了解，还是让温熙超在设计
及制作起来显得游刃有余。“由
于涉及的无外乎是基础篮球动
作，因此篮球的形象及肌肉组合
在专业上就做得比较完整，雕塑
本身的魅力与篮球奖杯的文化特
点融合在一起，就能给人以耳目
一新的感觉。这一点与美国NBA
的奖杯也有共同之处，NBA的最佳
教练、最佳球员包括最佳新人奖
杯，都是由一件雕塑构成。不过
以我从雕塑专业的角度来看，那
个奖杯做得也不是特别好。

而在这三个月的制作期间，
温熙超不是没有遇到过瓶颈和困
难，“其实更多的瓶颈来自于对战
胜杯细节的调整，从平面到线稿
再到立体的转换过程中，其实是
一个漫长的过程，光泥稿就调整
了一个多月，尺寸上一开始80多
厘米，后来调整到75厘米，在技
术动作和人物塑造上花的功夫也
很大。

在外人看来，奖杯也许仅仅
就是座奖杯，但对于温熙超来
说，这两座奖杯不仅是奖杯，更
是一件精美的雕塑作品，“首先
它们是奖杯，包括美国很多NBA

名人堂级别的球员，他们都会有
属于自己的雕塑，很多雕塑都
很出色，在篮球领域，我觉得很
多伟大的球员，我们需要用雕
塑的方式来纪念他伟大的成
就。第二它们又是雕塑，这两
种形式合二为一，既要有雕塑
的艺术感，也要有奖杯的标志
性，这是它们的特点。在制作
工艺上和奖杯的特点上，铸铜
的效果更能够体现奖杯的厚重
感，包括历史感也会更明显一
点。我们曾经做过实验，包括
有纪录片也报道过，人类文明
从古代能够持续下来的，只有
铸铜的雕塑作品保存下来。包
括大理石在内的很多材料都风
化掉了，我们用铸造的工艺来
完成奖杯，这件作品哪怕过千
年之后，也是不会坏的。”

首次尝试体育类的题材设
计，便让温熙超获得了姚主席的
肯定，这对于他来说是一个不小
的鼓励，“这次合作交流很顺利，
奖杯展示后也受到了社会各界
的认可，我最大的感受就是，雕
塑艺术通过奖杯呈现出来后不
再是少部分人喜爱的艺术形式
了，这种合作方式让更多的人感
受到雕塑的魅力，同时也提升了
体育文化的知名度。”

温熙超是一名雕塑家，
也是不折不扣的篮球迷。
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